



99 bis Avenue du Général Leclerc – 75014 PARIS

Site : [www.sitecommunistes.org](http://www.sitecommunistes.org)

Hebdo : [Communistes.hebdo@wanadoo.fr](mailto:Communistes.hebdo@wanadoo.fr)

E'mail : [communistes2@wanadoo.fr](mailto:communistes2@wanadoo.fr)

**25-08-2016**

## *Mer de Chine : une dangereuse escalade militaire*

**L'**espace Pacifique qui baigne les trois plus grandes puissances «économiques du Monde : les USA, la Chine et le Japon est un grand lieu d'échange commercial, il est aussi un enjeu économique et stratégique primordial pour le développement du capitalisme tant l'Asie en est aujourd'hui un des moteurs important.

Enjeu économique parce que la question des zones maritimes exclusives permet l'exploitation halieutique, mais aussi celle de gisements gaziers et pétroliers potentiellement importants. Quand on connaît les besoins à la fois alimentaires et énergétiques des pays du Sud-Est Asiatique on mesure mieux l'importance du contrôle de ces zones maritimes.

Enjeu stratégique parce que les anciennes puissances impérialistes majeures, les USA et le Japon, entendent y maintenir leur hégémonie contre la Chine puissance impérialiste émergente qui entend prendre sa part pour ses propres monopoles. Les puissances régionales mineures se placent-elles du point de vue de leurs intérêts sous le chapeau des uns et/ou des autres.

La Chine longtemps spoliée par les puissances impérialistes qui l'ont dépecée aux XIXe et au début du XXe siècle entend recouvrir son autorité et son influence dans la région et en particulier sur les espaces maritimes au travers d'îles sur lesquelles elle revendique ses droits historiques. Cependant, elle va plus loin en élargissant son périmètre d'influence par la formation d'îles artificielles qu'elle

utilise à cette fin. Cette stratégie donne lieu systématiquement à des incidents avec les pays voisins qui entendent eux aussi élargir leur périmètre de souveraineté maritime. Tous les ingrédients sont donc réunis pour accroître de manière significative la tension dans cette zone. La traduction de la montée des tensions entre les puissances impérialistes majeures et leurs alliés est l'augmentation importante des moyens consacrés à l'armement et tout particulièrement à l'armement naval. De ce point de vue, la Chine a décidé d'un programme important de construction de porte-avions et de sous-marins tout en renforçant sa flotte. De son côté, l'Australie, fidèle alliée des USA, s'équipe en sous-marins vendus par la France tandis que le Japon entend sortir de son « sous-développement militaire » qui lui fut imposé après sa défaite en 1945. Pour 2017 le Ministre japonais de la défense demande une augmentation de 2,3 % des crédits militaires. Ce sera la cinquième hausse successive de son budget de l'armement. En conflit avec la Chine pour les îles Senkaku il entend développer des systèmes de missile pour assurer la défense de ces îles. Rappelons que 47.000 soldats américains sont stationnés au Japon et 30.000 autres en Corée du Sud. Les USA participent à l'élévation du niveau de leur présence militaire déjà importante dans la région où ils possèdent de nombreuses bases.

Dans la dernière période, des manœuvres militaires de plus en plus importantes ont lieu tandis qu'il ne se passe pas un mois sans incident maritime. Si jusqu'à présent ces incidents sont « maîtrisés », ils n'en sont pas moins le témoignage des tensions qui s'exacerbent dans la zone pacifique comme le sont ceux qui se déroulent autour de la question coréenne.

Certains diront que rien de grave ne se produira, qu'il s'agit d'une épreuve de force somme toute « pacifique », mais nous savons que la nature même de l'impérialisme n'est pas pacifique. Si les uns et les autres bandent leurs muscles, c'est que les intérêts qu'ils ont à défendre sont vitaux puisqu'il s'agit de la place et du rôle des monopoles qui doivent faire régner leur loi pour accroître leurs profits et continuer d'accumuler du capital.

Le seul moyen d'arrêter la course impérialiste à cet affrontement meurtrier, c'est la lutte anticapitaliste. C'est celle que mène notre parti en France et que mènent dans le Monde les partis communistes révolutionnaires avec lesquels nous sommes profondément solidaires.